

ています。調理されたおいしさだけではなく、本当においしいものは何もしくても驚くほどおいしいと、身を持つて知りました。

このように、高坂農場で食の生産を経験になりました。私は大学に入学するまで、野菜とのつながりがスーパーにしかなく、完全に消費者側の人間でした。しかし今では、真夏のハウスの中で収穫したトマトや、凍えるような冬の寒さの中剪定したカキのことが、ふと思いつ出されます。作業中は地獄のようだ：と思いますが、だからこそ経験が体に染み込んだのだと思います。生産者側としての目線も得られたことで、私の食への関心はより広く深くなりました。

私の今後の目標は、農業や食に対する

人々の関心を高めることです。当たり前すぎて誰も気に留めないけれど、なぜ私たちが毎日豊かな食生活を送っているのか、もっと多くの人に考えてほしいです。そのために、私に出来ることはしていきたいと思います。



▲左端筆者

懐かしの上名川演習林

岩見沢市在住
自営(樹木医)
泉 征三郎
(昭和42年林学科卒)

今ではマイクロバスが演習林宿舎に横づけされる便利な時代となりましたが、私達の50年前となる演習林の思い出は、林道の整備も遅れており、たゞ山道を歩いた記憶が一番に回想されます。しかし、演習林を流れる早田川の清流は格別に豊かであった時代でした。演習林実習での宿泊期間はイワ



▲昭和41年当時の旧演習林宿舎前にて同期の仲間



演習林の移り変わり

元演習林職員
保坂 良悦

農学部附属演習林は、農学部により国道112号線を約19km南進し、上名川集落から分岐し市道4km強を進むと演習林の入口に到達し、更に1km強進むと中央に位置する管理棟があり、面積は75.3haである。

演習林の前身は山形県が明治41年8月、林業振興を図ることを目的とし設置した県有模範林であった。当時の記録によれば大正元年より14年まで、スギ、ヒノキ、カラマツ等を15.4haに亘り造林が行われていたが、移管時の造林面積は98haで約四割は消滅し前世樹の広葉樹林となっていた。消滅の二因としては耐雪性に弱いヒノキを高海拔、豪雪地への造林、その後の保育が戦争等により人手不足で十分に行われなかつた事が挙げられる。

演習林でも実施された事により森林面



▲2林班内での森林経理学実習、右から及川君、大津君、筆者



▲雪の研究で初冬の演習林(化物沢平坦地)
右から保坂(旧姓鈴木)技官、石橋先生、筆者

積が拡大し、現在人工林面積は約120haまで回復し、以後は伐採跡地に再造林を行い森林の維持・保全に努めている。

その模範林は昭和23年4月山形県立農林専門学校設立により、県から演習林としての使用が認められた。更に昭和24年5月山形大学の設立に伴い、山形県と国の協議により移管手続きが行われ、昭和28年4月、土地、立木、建物等一切が国へ移管となり、山形大学農学部附属演習林となり現在に至っている。

移管当時の施設といえば、木造の山小屋二棟であったが翌年に宿舎兼食堂の建物が新設され後に講義棟が増築された。昭和57年に講義室、食堂、宿泊室、事務室からなる鉄筋コンクリート二階建て管理棟が新設され、それまでの不便な生活から、電気、電話、簡易水道、テレビ等が整備され演習林も文化生活が始まった記念すべき年となつた。

このように、設備、施設も整つていな夏季は徒歩から始まり、その後の自前のバイク、40年代前後からジープ、ワゴン車となり、冬季はスキーカンジキを装置の装備で通勤が続き、40年後半にスキーモビル50年代より雪上通勤と大きく変貌し、時代の推移を感じさせます。

また、森林の維持・管理に不可欠な林道整備を50年頃より順次整備され、右岸は谷地幅まで延長、左岸は芦沢から大荒沢へと周回し、幅員4メートルの林道



▲現在の管理棟(昭和57年建設)



▲旧管理舎(左側学生宿泊室、右側教官室)



▲旧管理舎(昭和24年～昭和57年)

演習林と森の民

秋田県立大学木材高度加工研究所
特任助教 龍 誠志郎

(平成18年生物環境学科卒)
平成20年農業研究科修了
平成25年岩手大学大学院博士課程修了



山形大学在学中はもっぱら年輪解析ばかりをしていました。学位を取得後、現職についてからは新しい森林管理手法

また、森林の緩やかな時の流れの中で、きっといつまでもそこに居てくれるのでしょうか。いつの日か、「孫と谷地幅の話題で盛り上がった」なんてエピソードが聞けたら素敵だなと、思ったりもします。そんな時のためにも、これまでの演習林をしっかりと受け継いで、そして発展させていきたいと思います。

それともう一つ、昔の写真と一緒に見つけた、この木造時代の看板も。皆さんの思い出と共に。

演習林の看板

山形大学農学部附属やまがた
フィールド科学センター
流域保全部門上名川演習林
技術員

(平成18年生物環境学科卒)



山形大学農学部
やまがたフィールド科学センター

「谷地幅に、車で来られる日が来るとはねえ。」
これは以前、昭和40年代卒業の同窓生の方が、当演習林の看板とも言うべシヨベルドーザ、高所作業車始め各種の重機、車両が整備され各用途に利活用され、41年余勤務の私にとても隔世の感を感じた41年でした。
スタッフも、移管時に境界査定、森林計画作成等に尽力された斎藤定雄先生、山の親父渡部房生さん、研究筋で抜群の遠藤治郎先生は新潟で、森の学校や冬期実習の充実に努めた小野寺弘道先生は札幌で御健在、実習、調査等で共に汗した上野清隆さん、佐藤八重治さん、阿部新一さん、上野斉さん、紅一点の遠藤文子さん、いずれの皆様も退職され、私を含め第二の人生を謳歌しています。

最後に演習林が文化庁から文化財建造物の修理に必要な資材のモデルに供給林および研修林として「ふるさとの文化財の森」にスギ林26haが県内で初めて平成26年3月に設定されました事を報告し、つたない文を終わらせてもらいます。

最後に演習林が文化庁から文化財建造物の修理に必要な資材のモデルに供給林および研修林として「ふるさとの文化財の森」にスギ林26haが県内で初めて平成26年3月に設定されました事を報告し、つたない文を終わらせてもらいます。

「谷地幅に、車で来られる日が来る」と言つても、かつての演習林の写真を引つ張り出す事ぐらいしかしておりませんが、その写真には、若かりし頃の先輩職員方が写つており、気づけば私は、「若い!」「先生の髪が黒い!」とかなんとか1人で興奮しながらニヤニヤと見入つてしましました。その他に、木造の管理棟に、唯一の電源である大きな発電機。施工途中の林道。先輩方から聞いていた「昔の話」がそこに広がっていました。なぜだか懐かしくも感じました。

一方、現在の演習林は」というと、管理棟は2階建て鉄筋コンクリートになり、陸の孤島だったこの場所には、あろうことか無線LANが導入され、誰でもインターネットを利用出来るようになります。

急速な時代の流れは、加速度的に技術を発展させ、便利になり、演習林もまた時代のニーズに応じた変化を遂げました。便利になる一方、古き良き物も新しいものに変わり、昔を思い出させる物もまた、次第に消えていってしまいます。

そんな折、冒頭でお話した卒業生の言葉がふと頭をよぎります。谷地幅の雄大な景色を望むには、徒步で登るしかなかった頃も、車で横付けできるようになりました今も、谷地幅はずつとそこに居続けここで学んだ全ての卒業生たちの「共通」の思い出になってくれています。

谷地幅だけでなく、管理棟の側に立つイチヨウの木、実習で植えたスギ達も